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Appui majeur

La 40e édition des championnats nationaux de bas-
ketball est lancée. La compétition qui intervient après 
les Jeux olympiques de Paris est la dernière de l’olym-
piade 2020-2024. Elle permettra de déterminer les 
vainqueurs dans les catégories des seniors et juniors, 
messieurs et dames.                                                 Page 15

Les autorités congolaises et 
centrafricaines envisagent la 
reprise de la desserte aérienne 
sur l’axe Brazzaville-Bangui 
dans les tout prochains jours 
par les compagnies Trans Air 
Congo et Africa Airlines.
Le ministre congolais en charge 
des Transports, Honoré Sayi, et 
son homologue centrafricain de 
la Promotion du secteur privé, 
Jean Paul Ngate, estiment que 
cette desserte ouvrira des op-
portunités économiques favo-
rables aux deux pays. La liaison 
aérienne entre les deux capi-
tales, qui existait déjà, avait été 
suspendue lors de la crise sani-
taire de covid-19.              Page 3

TRANSPORT AÉRIEN 

Reprise en vue des vols 
Brazzaville-Bangui 

Des aéronefs à l’aéroport Maya-Maya/DR 

A l’issue de la visite des travaux 
de la ligne électrique  de110 KV 
Boundji-Ewo, le 20 août, le Pre-
mier ministre, Anatole Collinet 
Makosso, a annoncé l’électrifica-
tion de la commune d’Ewo, chef-
lieu du département de la Cuvette 
Ouest, dans quelques mois.
« Ewo sera bientôt connecté 
au réseau électrique national. 
Nous pouvons nous réjouir du 
fait que sur 180 pylônes, 116 
sont déjà installés. Le poste 
transformateur est, quant à 
lui, en construction », a fait sa-
voir le chef du gouvernement.                        
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ÉNERGIE 

Ewo bientôt connecté au réseau 
électrique national

La Zone agricole protégée (ZAP) 
avicole, la deuxième du genre, en 
création à Bambou Mingali, dans 
le département du Pool, aura 
une capacité de production de 
174 000 poulets de chair en qua-
rante-cinq jours.
« L’objectif de ce projet est de ré-
duire les importations des pro-
duits d’origine animale dont le 
poulet de chair », a souligné le 
ministre de l’Agriculture, de l’Éle-

vage et de la Pêche, Paul Valentin 
Ngobo, après avoir évalué le ni-
veau d’exécution des travaux de 
cette ZAP qui ouvrira ses portes 
en fin d’année.                      Page 2

DÉVELOPPEMENT AGRICOLE 

Une deuxième zone 
avicole en gestation

Une vue de la Zap en construction 

BASKETBALL 

Les trophées nationaux 
mis en jeu

Une séquence du match d’ouverture opposant Cara à Black Lion

Un des 116 pylônes déjà installés sur la route Boundji-Ewo
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ÉDITORIAL        

Appui majeur 

L’exécutif de la Confédération africaine de 
football (CAF) a emprunté la voie de la 
sagesse en décidant de mener à bien de 

très grandes réformes dans l’organisation de ses 
compétitions interclubs. Désormais, les équipes 
engagées dans les phases préliminaires de la 
Ligue des champions et de la Coupe de la Confé-
dération recevront une dotation financière de 
50 000 dollars, soit 30 millions de FCFA.

C’est une excellente nouvelle pour les clubs afri-
cains. Avant, seules les formations qui atteignaient 
la phase de groupes bénéficiaient de ce privilège. 
Cette révolution confirme la volonté  de la CAF  
d’élever  davantage le niveau de ses compétitions 
en les rendant plus attrayantes. Une mesure salu-
taire qui va susciter l’engagement des clubs et re-
lever le niveau du football africain en général. Le 
principe «  plus vous allez loin, mieux vous gagnez 
» va booster la plupart des championnats amateurs 
sur le continent.

A son tour, la  Ligue 1 congolaise  tirera  un grand 
profit de cette innovation parce que le champion-
nat national  va s’en trouver  relevé . Ce qui est sûr, 
les qualifications pour  les compétitions africaines 
feront désormais tourner  la tête. Elles ne seront 
peut-être plus « la chasse-gardée » des éternels ha-
bitués : AS Otohô, Diables noirs, AC Léopards…. 
Les présidents des clubs, même les plus hésitants, 
vont devoir investir. Entendu que jouer une coupe 
d’Afrique chaque saison rapporte énormément 
d’argent. Les clubs congolais qui éprouvaient 
jusqu’alors de grandes difficultés à faire face aux 
exigences de la haute compétition seront soulagés.

Par cet acte, la CAF vient de renforcer la thèse 
selon laquelle les performances sportives et les 
moyens sont intimement liés. Aux pouvoirs pu-
blics maintenant de s’inspirer de cette vision. La 
subvention des clubs d’élite reste un appui majeur 
sans lequel il est impossible de rendre le football 
congolais plus performant.

Les Dépêches de Brazzaville

Déterminé à contribuer à la ré-
duction des importations alimen-
taires, notamment celles des pro-
duits d'origine animale au Congo, 
le ministre Paul Valentin Ngobo 
multiplie des stratégies à travers 
la création des ZAP. Après la mise 
en service de la ZAP avicole de 
Bambou I, le gouvernement s’at-
tèle à ouvrir le site II au regard des 
résultats encourageants de la pre-
mière expérience. Le ministre de 
tutelle est allé se rendre compte 
de l'état d'avancement des travaux de 
construction de vingt bâtiments d'éle-
vage et vingt autres d'habitation. Des 
travaux qui avancent normalement, 
selon lui.
« Nous sommes dans la deuxième 
ZAP avicole consacrée à l’élevage 
de la production du poulet de chair. 
Ici, nous avons des bâtiments d’éle-
vage avec une capacité de 6200 
poussins chacun et vingt bâtiments 
d’habitation destinés aux exploi-
tants et leurs ouvriers. Nous avons 
encore la possibilité d’ajouter huit 
bâtiments d’élevage pour arriver à 
environ 174 000 poulets de chair. 
C’est un projet très intéressant 
puisqu’il correspond à cet objec-
tif de réduire les importations des 
produits d’origine animale dont le 
poulet de chair arrive en tête », a 
expliqué Paul Valentin Ngobo après la 
visite.
La deuxième ZAP avicole de Bambou 
Mingali, dont l'ouverture pourrait in-

tervenir avant la fin de l’année, a une 
particularité dans la mesure où elle 
sera accompagnée des activités de 
maraîchage au regard de sa position 
géographique. Pour la faire fonction-
ner convenablement et au regard de 
sa capacité de production, le gouver-
nement entend mobiliser de plus en 
plus une main-d’œuvre jeune d’autant 
plus qu’il faut de nombreux hectares 
de maïs. Il est également prévu la 
création à la longue d’un abattoir et 
d’un lieu de conservation des poulets 
de chair. « En termes d’effets induits, 
il y aura beaucoup d’emplois di-
rects et indirects, d’où la nécessité 
de multiplier ce genre d’initiative 
autour de Brazzaville, vers Pointe-
Noire et d’autres départements 
pour fournir le produit aux Congo-
lais », a estimé Paul Valentin Ngobo, 
précisant que ce site aura un impact 
direct sur le produit intérieur brut.
Le ministre de l’Agriculture, de l’Ele-

vage et de la Pêche s’est également 
rendu à la ZAP d'Inoni falaise qui est 
consacrée à la culture du manioc et 
s'étend sur plus de 400 hectares. Cet 
espace agricole connaît une extension 
de 400 hectares. A cette occasion, 
Paul Valentin Ngobo a procédé au 
contrôle de la qualité du travail d'en-
tretien du manioc arrivé presque à 
maturité. Quelques coopératives agri-
coles qui ont fait preuve de négligence 
ont été sanctionnées, conformément 
au contrat signé avec le ministère.
Avant de se rendre dans le départe-
ment du Pool, le ministre était dans 
les Plateaux où il avait visité la ZAP 
de Mpouya. Paul Valentin Ngobo avait 
échangé avec les membres des coopé-
ratives sur les avantages et les défis du 
modèle des ZAP, tout en mettant un 
accent sur l'importance des coopéra-
tives, les problèmes pouvant surgir et 
les éventuelles solutions.

Parfait Wilfried Douniama

DÉVELOPPEMENT AGRICOLE

Une deuxième zone avicole  
en gestation à Bambou Mingali 
Le ministre de l’Agriculture, de l’Elevage et de la Pêche, Paul Valentin Ngobo, a visité récemment la deuxième Zone 
agricole protégée (ZAP) avicole en création à Bambou Mingali, dans le district d’Ignié, département du Pool. Une fois mise 
en service, cette ZAP aura une capacité de production de 174 000 poulets de chair par cycle, soit 45 jours.  

Une vue de la zap en construction
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Aucun vol direct ne relie la 
République du Congo et la 
Centrafrique. Pour se rendre 
à Bangui en partant de Braz-
zaville ou inversement, le pas-
sager est obligé de faire une 
longue escale en Afrique de 
l’Ouest ou de l’Est du conti-
nent. L’absence de vols directs 
et les nombreuses correspon-
dances ont des répercussions 
sur les prix de billet d’avion. Un 
billet aller simple (1h30mn) 
peut coûter entre 300 000 et 
350 000 FCFA. 
Un frein à la libre circulation 
des personnes et aux échanges 
commerciaux entre les deux 
pays qui semble enfin trouver 
un écho auprès des gouverne-
ments. Au cours d’un tête-à-
tête, le 19 août à Brazzaville, le 
ministre congolais des Trans-
ports, Honoré Sayi, et son ho-
mologue centrafricain chargé 
de la Promotion du secteur 
privé, Jean Paul Ngate, ont ex-
primé leur engagement d’ ac-
célérer le processus de réou-
verture du pont aérien entre 
Brazzaville et Bangui.

Pour le ministre centrafricain, 
la reprise du pont aérien ouvre 
des opportunités économiques 
favorables aux deux pays. « Il 
y avait une compagnie, Trans 
air Congo (TAC), qui desser-
vait Bangui et Brazzaville, 
mais depuis l’épidémie de 
covid-19, elle n’est plus active 
sur cet axe. Pour arriver ici, 
j’ai dû passer la nuit à Kiga-
li pour un vol qui, normale-
ment, ne prend que moins de 
deux heures. Vous voyez ce 

que nos deux États perdent 
dans cette transaction », a 
expliqué Jean Paul Hyppolyte 
Robard Ngate.
Membres de la Communauté 
économique et monétaire de 
l’Afrique centrale (Cémac), 
le Congo et la Centrafrique 
espèrent ainsi accroître leurs 
échanges commerciaux. Avec 
l’arrivée de la Zone de libre-
échange continentale afri-
caine, les deux pays devraient 
lever toutes les barrières à 

l’image de la communauté 
ouest africaine, tout en faci-
litant la libre circulation des 
biens et des services au sein 
de la Cémac. « Nous devons 
réussir le pari de l’intégration 
régionale », a lancé le ministre 
centrafricain.
De son côté, le ministre Hono-
ré Sayi a émis le vœu de voir 
la liaison aérienne être rétablie 
dès la fin de la semaine. D’après 
les sources proches du dossier, 
en plus de TAC, la compagnie 

régionale Africa Airlines dis-
pose des capacités requises 
pour desservir Bangui. Mais 
beaucoup d’observateurs sont 
septiques sur l’avenir de cette 
nouvelle ligne aérienne. Cer-
taines compagnies n’ont pas 
su surmonter les obstacles liés 
au nombre de passagers et au 
tarif de billet adapté, avant de 
fermer la ligne. Un défi que doit 
pouvoir relever la compagnie 
aérienne engagée.

Fiacre Kombo

Des aéronefs à l’aéroport Maya-Maya/DR 

TRANSPORT AÉRIEN

Reprise annoncée des vols directs Brazzaville-Bangui 
Les autorités congolaises et centrafricaines entrevoient la possibilité de rouvrir la liaison aérienne Brazzaville-Bangui, 
suspendue depuis la crise sanitaire de covid-19. Mais cette volonté de rétablir d’ici peu les vols directs entre les deux capitales 
risque de buter contre de nombreuses contraintes, notamment économiques.    

Le partenariat permettra de 
réaliser des sensibilisations au 
sein des établissements sco-
laires, ainsi que des partages 
d’expériences, à travers la par-
ticipation à différents forums 
dédiés à la supply chain. Dans 
cette optique, Wila souhaite 
également organiser très pro-
chainement un forum sur l’in-
tégration de la gent féminine 
dans les innovations technolo-
giques et logistiques. 
A travers cette collaboration, 
AGL Congo et Wila Congo 
entendent encourager, sensi-
biliser, former et orienter les 
femmes vers ce secteur d’acti-
vités, traditionnellement dévo-
lu aux hommes.
« Nous sommes fières d’avoir 
AGL Congo pour partenaire, 
car son engagement dans l’in-
clusion, la diversité et la pari-
té n’est plus à démontrer. Ce 
pionnier dans l’intégration 
des femmes dans la logistique 
va nous permettre d’attirer 
plus de femmes dans les sec-
teurs maritime et portuaire », 

a indiqué Prémices Demabiala, 
présidente de Wila Congo.
Pour Christophe Pujalte, di-
recteur régional AGL pour les 
deux Congo et l’Angola, ce par-
tenariat vient réaffirmer l’en-
gagement de la société dans la 
valorisation des femmes dans le 
secteur de la logistique.
« Au Congo, nous avons eu les 
premières opératrices de por-
tiques du groupe AGL, mais 
cela ne suffit pas pour qu’elles 
soient plus nombreuses à exer-
cer les métiers jadis réservés 
aux hommes et à explorer 
des secteurs où elles sont peu 
présentes. Nous encourageons 
donc les actions de Wila qui 
donnent la parole aux femmes 
et sensibilisent celles qui hé-
sitent pour que la logistique de 
demain se fasse sans distinc-
tion de genre », a-t-il précisé.
Wila est une association à but 
non lucratif qui œuvre pour la 
représentation croissante des 
femmes et des jeunes filles 
dans les métiers de la logistique 
sur le continent africain.

Guy-Gervais Kitina

PROMOTION DU GENRE 

AGL Congo soutient l’inclusion des femmes dans le secteur de la logistique
La société Africa Global Logistics Congo (AGL Congo) a conclu, à Pointe-Noire, un partenariat avec l’association Women in logistics-
Africa (Wila) en vue d’accompagner les actions qui mettent en lumière la femme dans la supply chain en milieux portuaire et maritime.  

Christophe Pujalte et Prémices Demabiala après la signature du partenariat/ DR
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Les participants à l’atelier 
ont aligné les cibles et ob-
jectifs nationaux sur le cadre 
mondial de Kunming-Mon-
tréal et valideront la feuille 
de route pour actualiser la 
stratégie nationale ainsi que 
le plan d’action de la bio-
diversité. Ils s’informeront 
aussi sur les composantes du 
projet GBF-EAS, les cibles 
et objectifs du GBF Kunming 
Montréal post 2020 ainsi que 
sur les objectifs du Congo en 
matière de conservation et 
de gestion durable de la bio-
diversité.
Au Congo, la mise à jour 
de la stratégie et son plan 
d’action pour la biodiversi-
té s’est faite par l’intermé-
diaire du projet GBF-EAS. 
Financé par le Programme 
des Nations unies pour l’en-
vironnement (PNUE) et le 
Fonds pour l’environnement 
mondial (FEM), le projet 
GBF-EAS vise à accélérer la 
préparation des premières 

actions pour l’alignement 
des objectifs des pays au 

nouveau cadre mondial sur 
la biodiversité 2030.

Ce projet est mis en œuvre 
conjointement par le gouver-

nement congolais à travers 
le ministère de l’Environne-
ment, du Développement du-
rable et du Bassin du Congo 
et le PNUE avec l’appui du 
Programme des Nations 
unies pour le développe-
ment, en partenariat avec le 
secrétariat de la convention 
sur la diversité biologique et 
le FEM.   
Précisons que les experts 
congolais du domaine de 
l’environnement ont œuvré 
pour ce projet qui s’inscrit 
dans la mise en œuvre du 
nouveau cadre mondial de 
la biodiversité pour l’après 
2020, adopté en décembre 
2022 à Montréal, au Canada. 
Ce projet a pour but d’ac-
célérer la préparation et les 
premières actions de la révi-
sion des stratégies et plans 
d’action nationaux de la bio-
diversité par certains pays, 
notamment ceux en cours de 
développement.

Fortuné Ibara

ENVIRONNEMENT 

Le Congo réactualise ses objectifs du cadre mondial de la biodiversité
Le ministère de l’Environnement, du Développement durable et du Bassin du Congo a lancé, le 20 août à Brazzaville, à la 
faveur d’un atelier, le projet Global biodiversity framework-Eearly action support (GBF-EAS) pour une action précoce du 
cadre mondial de la biodiversité.  

 Des experts de l’environnement pendant les travaux/Adiac /DR

La formation sur le coachnig 
des nouveaux bacheliers a été 
animée par des experts en la 
matière. Elle a porté sur les 
points comme la communica-
tion, l’art oratoire, la culture 
de l’écrit, la résolution des pro-
blèmes, le leadership, l’enga-
gement communautaire et la 
pensée critique. Son organisa-
tion a été rendue possible par 
un groupement de plateformes 
comme la Société business ma-
nagement consulting, la Hol-
ding Lola group, KMG consul-
ting, Média freelance, la Maison 
russe de Brazzaville et le Centre 
d’encadrement et d’orientation 
(CEO)
Cette initiative intitulée « Elites 
masterclass » vient en appui au 
programme de préparation de 
ces futurs étudiants à leur en-
trée à l’université, exécuté par 
le CEO depuis quatre ans. A en 
croire les organisateurs, les soft 
skills retenus pour cette for-
mation sont des compétences 
transversales indispensables 
afin de réussir dans le monde 
professionnel.
La masterclass a offert aux 
bacheliers une opportunité 

unique d’améliorer leurs com-
pétences non techniques, de 
renforcer la confiance en eux et 
de se préparer à relever les dé-
fis de demain puisque l’objectif 
consistait à apporter une valeur 
significative en mettant l’accent 
sur les compétences comporte-
mentales, également connues 
sous le nom de soft skills.
« Bien que les compétences 
techniques soient impor-
tantes, notre comportement, 
notre attitude et surtout nos 
relations avec les autres 
jouent un rôle encore plus 
crucial. En effet, la manière 
dont nous interagissons avec 
notre entourage est bien plus 
essentielle que nos compé-
tences techniques. Le respect 
des règles sociales et des co-
des de conduite constitue la 

plus belle des compétences. 
Cette masterclass vise à doter 
chaque participant de la ca-
pacité à entretenir des rela-
tions saines et respectueuses 

avec autrui », a souligné l’un 
des dirigeants de BMC Pona 
Bino.
Les participants à cette pre-
mière édition d’élite master-

class ont salué le dynamisme 
et le professionnalisme des ora-
teurs  et encadreurs. Cette ses-
sion spéciale se focalisera sur 
l’oralivres, un concept innovant 
qui vise à promouvoir la culture 
de l’écrit, généralement appelée 
«Le goût du livre», par l’art ora-
toire. Il permet aux jeunes de 
maîtriser les fondamentaux de 
la prise de parole en public en 
faisant le compte rendu de leur 
lecture d’un livre, d’un journal 
ou d’un magazine.

Rude Ngoma

FORMATION

Les 53 meilleurs bacheliers édifiés sur la notion de soft skills
Afin de faciliter l’insertion dans le milieu universitaire des cinquante-trois meilleurs bacheliers du Congo, un groupement de plateformes 
a organisé, le 19 août à Brazzaville, une session de formation sur les compétences essentielles plus connues par « soft skills ».  

Les participants à la formation/DR

« Bien que les compétences techniques soient importantes, notre 
comportement, notre attitude et surtout nos relations avec les autres jouent 
un rôle encore plus crucial. En effet, la manière dont nous interagissons avec 
notre entourage est bien plus essentielle que nos compétences techniques. Le 
respect des règles sociales et des codes de conduite constitue la plus belle des 

compétences. Cette masterclass vise à doter chaque participant de la capacité à 
entretenir des relations saines et respectueuses avec autrui »
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Bola Tinubu est arrivé à Nice à 
bord d’un avion saisi puis rendu 
par la justice française dans le 
cadre d’un litige opposant l’Etat 
nigérian à une société chinoise 
depuis plusieurs années. Il 
s’agit d’un Airbus A330 prési-
dentiel qui avait été saisi par la 
justice française puis rendu il 
y a quelques jours. Cet Airbus 
A330 fait partie des trois avions 
présidentiels dont la saisie a été 
ordonnée par la justice fran-
çaise pour le compte de la socié-
té chinoise Zhongshan Fucheng 
Industrial Investment avec qui 
l’Etat nigérian est en litige de-
puis des années. Zhongshan a 
déclaré avoir donné son feu vert 
pour la libération de cet avion. 
Le site internet de suivi des vols 
Flight Radar 24 a montré qu’un 
Airbus A330 de l’armée de l’air 
nigériane avait quitté la capitale 
Abuja à destination de la ville de 
Nice, dans le Sud de la France.
Le président Bola Tinubu ef-
fectuera un «bref séjour de 
travail en France», a décla-

ré son porte-parole. La que-
relle entre les autorités nigé-
rianes et l’entreprise chinoise 
concerne un contrat de 2007 

permettant à Zhongshan de 
développer une zone de libre-
échange dans l’Etat nigérian 
d’Ogun (Sud-Ouest). Les au-

torités nigérianes ont affirmé 
que Zhongshan n’avait pas 
respecté ce contrat et l’ont ré-
silié. «Lorsque le contrat avec 

l’État d’Ogun a été révoqué en 
2015, la société n’avait érigé 
qu’une clôture sur le terrain 
destiné à la zone de libre-
échange», a déclaré le conseil-
ler présidentiel Bayo Onanuga. 
Il a accusé l’entreprise d’user 
«de moyens peu orthodoxes 
pour nous dépouiller de nos 
actifs à l’étranger».
Zhongshan a obtenu deux or-
donnances d’un tribunal fran-
çais en début d’année pour 
saisir des actifs nigérians, alors 
qu’un tribunal d’arbitrage lon-
donien avait condamné l’Etat 
nigérian à verser plus de 60 
millions de dollars à la socié-
té chinoise en 2021. Dans une 
déclaration reprise par les 
journaux nigérians, Zhongshan 
a affirmé que la zone de libre-
échange d’Ogun était «loin 
d’être une simple clôture» et 
était «un investissement in-
ternational important». La 
société a expliqué qu’elle espé-
rait parvenir rapidement à un 
«compromis raisonnable».

Noël Ndong

LITIGE NIGERIA-SOCIÉTÉ CHINOISE

Bola Tinubu en séjour en France 
Le président du Nigeria, Bola Ahmed Tinubu, est arrivé le 19 août à Nice, en France, dans le cadre d’un 
litige qui a conduit à la saisie de trois avions présidentiels pour le compte d’une société chinoise.  

Le président Bola Ahmed Tinubu se rend en France après la saisie d’avions nigériane/DR

CHANGEMENT DE NOM

On m’appelle Miankouta Mathat Christy Imelda. Je souhaiterai être 

désormais appelée Mathat Christy Imelda. 

Toute personne justifiant d’un intérêt légitime pourra faire opposition 

dans un délai de trois (03) mois.  
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«Pour relever ces défis, nous explorons le 
concept de commerce en roupies», a-t-il 
ajouté. Il a souligné l’importance d’instaurer 
une confiance mutuelle entre les institutions fi-
nancières indiennes et africaines, en précisant 
que cela ouvrirait la voie à une plus grande par-
ticipation du secteur privé.
Sanjiv Puri, président de la Confédération de 
l’industrie indienne, dans son allocution au fo-
rum, a désigné l’agriculture comme le secteur 
le plus prometteur pour la coopération entre 
l’Inde et l’Afrique. «Les coentreprises dans le 
domaine de la transformation des produits 
agricoles et du transfert de technologies, 
ainsi que la transformation de l’industrie 
agricole vers un environnement numé-
rique, offrent des possibilités prometteuses 
de coopération, d’augmentation de la pro-
ductivité et de garantie de la sécurité ali-
mentaire», a-t-il souligné. 

 Tass

INDE-AFRIQUE

Des pistes innovantes pour 
promouvoir la coopération 
« L’Inde et les pays africains 
considèrent qu’il est de plus en plus 
nécessaire d’adopter des stratégies 
financières innovantes pour surmonter 
les problèmes commerciaux », a déclaré 
Noël Tata, directeur de Tata International 
et président du Comité Afrique de la 
Confédération de l’industrie indienne au 
cours d’une conférence à New Delhi.

«Aujourd’hui, nous donnons le 
coup d’envoi à l’un des projets 
les plus importants du secteur 
de la pêche : la Grande expé-
dition africaine. Il s’agit d’un 
événement unique, car nous 
n’avons pas mené de telles re-
cherches depuis les années 
1980. L’expédition permettra 
d’évaluer les stocks de biores-
sources aquatiques au large 
des côtes africaines et d’ouvrir 
de nouvelles zones de pêche», a 
déclaré le vice-Premier ministre 
russe, Dmitri Patrouchev, lors de 
la cérémonie.
Les navires de recherche scien-
tifique Atlantide et Atlantniro de 
Rosrybolovstvo vont quitter Kali-
ningrad pour cette expédition. Ils 
mèneront des recherches dans 
les zones économiques exclu-
sives du Maroc, de la Mauritanie, 
du Nigeria, du Cameroun, de Sao 
Tomé-et-Principe, du Gabon, de 
la Guinée équatoriale, de la Ré-
publique du Congo et de l’Ango-

la. Le bateau Atlantide effectue-
ra des recherches dans les eaux 
maritimes de la Mauritanie, du 
Sénégal, de la Guinée-Bissau, de 
la République de Guinée, de la 
Sierra Leone, du Mozambique, 
de Madagascar, de l’île Maurice, 
d’Oman et de l’Érythrée.

À propos de l’expédition
L’expédition durera jusqu’au dé-
but de l’année 2026. L’équipe de 
chacun des bateaux sera com-
posée de douze scientifiques 
expérimentés, spécialistes de la 
recherche acoustique, océanolo-
gique, hydrochimique, hydrobio-
logique et ichtyologique. Des scien-
tifiques de pays côtiers d’Afrique y 
participeront également.
Des études sont prévues pour es-
timer la biomasse, l’abondance et 
la production des petits poissons 
pélagiques et pour estimer la bio-
masse des poissons démersaux 
ou de fond de mers, des crevettes 
et d’autres ressources biologiques 

aquatiques, ainsi que la réparti-
tion et le comportement des res-
sources biologiques aquatiques, 
les conditions océanologiques et 
les ressources alimentaires. Les 
évaluations seront réalisées au 
moyen de sondages acoustiques 
et de stations hydrologiques et 
hydrobiologiques.
L’expédition fournira d’impor-
tantes données scientifiques sur 
les ressources halieutiques de 
l’Afrique, qui serviront de base 
à une gestion rationnelle des 
stocks, et, surtout, ouvrira de 
nouvelles perspectives à la flotte 
de pêche russe, contribuera à 
l’expansion des exportations de 
produits halieutiques et renfor-
cera la position géopolitique de 
la Russie sur le continent africain. 
Il s’agira de la plus grande étude 
scientifique sur les stocks de 
bioressources marines dans les 
océans Atlantique et Indien au 
large des côtes africaines.

 Tass

RUSSIE

Une expédition lancée pour évaluer  
les bioressources dans 18 pays africains
Une cérémonie solennelle marquant le début de la Grande expédition africaine de 
Rosrybolovstvo s’est tenue dans le port de pêche maritime de Kaliningrad.  
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EN VENTE

Sous le Très Haut Patronage de Son Excellence Monsieur le Président de la République, 
Denis  SASSOU  N’GUESSO, le Palais des Congrès et les Tours Jumelles à Brazzaville abri-
teront du lundi 26 au vendredi 30 août 2024, les travaux de la 74ème Session du Comité 
régional de l’OMS pour l’Afrique.
Organisée sous le thème : « Un Monde mobilisé pour la Santé, la Santé pour Tout le 
Monde », cette session sera précédée, le dimanche 25 août, d’une « Marche de la Santé » 
sur le trajet Mami Wata-Case de Gaulle-Mami Wata, à partir de 6 heures précises, avant les 
travaux en atelier qui permettront des échanges entre les professionnels de la santé et les 
décideurs politiques sur les grands problèmes sanitaires du continent africain sans oublier 
l’élection du nouveau directeur régional de l’OMS pour l’Afrique.
-Bienvenue aux participants à la 74ème Session du Comité régional de l’OMS pour l’Afrique ! 
 -Vive l’Organisation Mondiale de la Santé !
 -Vive la République du Congo.

ANNONCE RC 74 
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Placé sur le thème « Mettre 
la gouvernance régionale de 
l’énergie au service de la sé-
curité énergétique en Afrique 
centrale », le webinaire sera 
organisé conjointement par le 
Programme de politique éner-
gétique et environnementale 
de l’université du Delaware et 
la Division en charge des poli-
tiques, de la réglementation et 
des statistiques de l’énergie de 
la BAD. La rencontre virtuelle 
permettra aux participants de 
discuter des défis énergétiques 
urgents et des limites de la 
gouvernance énergétique na-
tionale en Afrique centrale. Ce 
rendez-vous sera également 
l’occasion de souligner les op-
portunités et les avantages de la 
gouvernance énergétique régio-
nale en vue de renforcer la sé-
curité énergétique, d’examiner 
diverses initiatives régionales et 
continentales d’amélioration de 
l’accès régional à l’énergie. 
Il s’agira aussi pour les partici-
pants de discuter de la néces-
sité d’une approche intégrée 
pour l’intégration énergétique 
régionale.

« La région est confrontée à 
des défis pressants, notam-
ment la pauvreté énergétique, 

l’accès limité à l’électricité et 
la nécessité d’une transition 
énergétique juste et durable. 

En outre, les défis financiers 
constituent un obstacle im-
portant à la transition éner-

gétique, notamment en ce qui 
concerne la fourniture d’une 
énergie abordable et fiable, 
le déploiement de sources 
d’énergies renouvelables et 
la mise en place d’un réseau 
d’infrastructures électriques à 
grande échelle dans la région, 
ce qui nécessite des approches 
de financement globales impli-
quant des sources publiques, 
privées et multilatérales », sou-
ligne la note d’orientation relative 
à cette rencontre.
Prendront part à cette séance 
d’échange, des leaders d’opi-
nion et des experts de l’univer-
sité du Delaware, de la BAD, de 
la Communauté économique 
des États de l’Afrique centrale, 
ceux du Pool énergétique de 
l’Afrique centrale ainsi que 
d’autres pools énergétiques en 
Afrique. Les experts des minis-
tères de l’Énergie en Afrique, 
des régulateurs de l’énergie et 
du secteur privé y seront éga-
lement afin d’explorer des solu-
tions et des stratégies visant à 
améliorer la gouvernance éner-
gétique régionale.

Gloria Imelda Lossele

AFRIQUE CENTRALE 

La gouvernance énergétique régionale au cœur d’un webinaire
Les experts de la Banque africaine de développement (BAD) et acteurs du secteur vont se réunir, le 4 septembre prochain, en 
vue d’explorer des solutions et des stratégies visant à améliorer la gouvernance énergétique dans la région.  

« La région est confrontée à des défis pressants, notamment la pauvreté 
énergétique, l’accès limité à l’électricité et la nécessité d’une transition 
énergétique juste et durable. En outre, les défis financiers constituent 

un obstacle important à la transition énergétique, notamment en ce qui 
concerne la fourniture d’une énergie abordable et fiable, le déploiement 

de sources d’énergies renouvelables et la mise en place d’un réseau 
d’infrastructures électriques à grande échelle dans la région, ce qui 

nécessite des approches de financement globales impliquant des sources 
publiques, privées et multilatérales »
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 Lors Ray Collins a indiqué que 
le nouveau financement qui sera 
géré par le Fonds des Nations 
unies pour l’enfance (Unicef) va 
accompagner les priorités mises 
en exergue par le gouvernement 
congolais dans son plan straté-
gique de riposte nationale contre 
la variole du singe. « Cela va boos-
ter la riposte nationale contre 
le Mpox en documentant la 
surveillance de la maladie, en 
sensibilisant les communautés 
locales à cette épidémie et en 
assurant au milieu des patients 
l’accès aux soins de santé et à l’ali-
mentation pour lutter contre les 
infections», a-t-il indiqué. 
Bien que cette épidémie soit dé-
clarée par l’Organisation mondiale 
de la santé une urgence de portée 
internationale qui exige une action 
collective, le ministre anglais reste 
convaincu qu’avec l’expertise et 
l’engagement des autorités congo-
laises ainsi que des partenaires, il 
est possible de sauver des millions 
de gens et de protéger la sécuri-
té sanitaire globale. «Je suis très 
ému, très honoré de voir les 
efforts collectifs conjugués par 

beaucoup de gens et ceux qui 
sont à la ligne de front égale-
ment pour combattre ces me-
naces des maladies multiples et 
récurrentes auxquelles la Répu-
blique démocratique du Congo 
fait face dans des circonstances 

difficiles», a déclaré Lors Ray 
Collins, appelant de tous ses 
vœux à la solidarité interna-
tionale afin de faire face à cette 
maladie. « Cette épidémie de 
Mpox ne touche pas seulement 
un pays mais elle est partout. Et 

donc cela exige des efforts col-
lectifs à déployer », a-t-il plaidé.
Pour sa part, le directeur de ca-
binet du ministre de la Santé 
publique, de l’Hygiène et de la 
Prévoyance sociale a remercié le 
bureau de l’Unicef, et surtout le 

gouvernement anglais pour cette 
assistance combien louable en ce 
moment difficile. « Nous tenons 
aujourd’hui, surtout en ce lieu 
emblématique INRB, à célé-
brer le lancement de ce nouvel 
accord de financement avec 
l’Unicef. Cet accord représente 
un jalon majeur dans notre 
combat collectif pour améliorer 
la santé de chaque Congolais 
et en particulier dans l’épidé-
mie de Mpox qui est non seu-
lement une préoccupation du 
continent africain mais du 
monde, particulièrement de la 
République démocratique du 
Congo», a- t-il souligné, ajoutant 
que la collaboration entre la RDC 
et l’Unicef va bien au-delà du par-
tenariat financier.
Le Pr Jean -Jacques Muyembe, 
quant à lui, s’est réjoui de cette 
visite qui certainement apportera 
un autre souffle à son institution. 
Pour lui, l’INRB est disponible 
à établir des liens de collabora-
tion solides avec les institutions 
de recherches et financières du 
Royaume-Uni.

Blandine Lusimana 

LUTTE CONTRE LE MONKEY POX ET LE CHOLÉRA

L’Angleterre accorde 3 millions de livres sterling 
L’information a été donnée par le ministre anglais en charge de l’Afrique, Lors Ray Collins, en séjour à 
Kinshasa, au terme de sa visite de l’Institut national des recherches scientifiques et biomédicales (INRB), en 
présence du directeur de cabinet du ministre de la Santé publique, de l’Hygiène et de la Prévoyance sociale, le 
Dr Romain Muboyayi, et du directeur général de cet institut, le Pr Jean-Jacques Muyembe.  

Le ministre anglais lors de sa visite à l’INRB /DR

La deuxième édition du Forum na-
tional de la société civile sur l’éner-
gie (FNSCE) se tient à l’initiative 
de la Coalition des organisations de 
la société civile pour le suivi des ré-
formes et de l’action publique (Co-
rap). Les travaux bénéficient de la 
participation des représentants des 
structures de la société civile venus 
de plusieurs provinces du pays ain-
si que des autorités en charge du 
secteur de l’électricité. Leur tenue, 
a indiqué le secrétaire technique de 
la Corap, Emmanuel Musuyu, a été 
motivée par le constat selon lequel 
malgré les potentiels énergétiques 
de la République démocratique du 
Congo (RDC) et les dix ans de la 
loi sur le secteur de l’électricité, les 
progrès en matière d’électrification 
restent minimes.
«Devons-nous continuer à ne 
parler que de l’énorme potentiel 
énergétique que possède la RDC, 
alors que la population continue 
à vivre sans accès à l’énergie ?». 
C’est la question que s’est posée la 
Corap en initiant cette rencontre, 
relevant que malgré un potentiel 
énergétique immense, seulement 
6% de la population congolaise a 
accès à l’électricité.
Pour Emmanuel Musuyu qui porte 

la voix des organisations non gou-
vernementales réunies au sein de 
cette plateforme, dix ans après la 
promulgation de la loi portant libé-
ralisation du secteur de l’électricité 
en RDC, des questions importantes 
continuent à se poser. Il s’agit no-
tamment de savoir pourquoi n’y 
a-t-il pas toujours un vrai progrès 
en termes d’électrification jusqu’à 
ce jour ? Pourquoi n’y a-t-il pas 
toujours un fort engouement des 
grands investisseurs afin de finan-
cer les projets de production de 
l’énergie électrique ? Pourquoi la 
fiscalité reste-t-elle asphyxiante 
dans le secteur ? Et, pourquoi la 
décentralisation énergétique ne 
s’applique-t-elle pas de façon ef-
fective dans plusieurs provinces du 
pays?
«Ces questions constituent, pour 
nous, une grande motivation 
pour l’organisation de la deu-
xième édition du FNSCE-RDC, 
avec pour but de créer un cadre 
de discussions constructives sur 
le développement du secteur de 
l’énergie, débouchant à des pro-
positions des solutions durables 
pour l’accès pour tous à l’énergie 
en RDC», a expliqué le secrétaire 
technique de la Corap, lors du lan-

cement de ces travaux.
Les participants devront réfléchir 
sur la transition énergétique dans 
le pays, évaluer les dix ans de la 
mise en oeuvre de la loi relative au 
secteur de l’électricité. 

Nécessité d’assainir le secteur 
de l’énergie
Cette rencontre devra aussi facili-
ter les échanges entre les autorités 
en charge du secteur de l’énergie 
et la population, plus particuliè-
rement les communautés locales; 
formuler des propositions sur les 
points de la loi à réviser et renfor-
cer le plaidoyer pour l’accès de 
tous à l’énergie dans le pays; valo-
riser les cas pratiques dans la pro-
duction de l’énergie pour réduire le 

gap énergétique du pays.
A l’ouverture du forum, tous les 
intervenants ont été du même avis 
sur la nécessité d’assainir le sec-
teur de l’énergie en RDC. Après 
Emmanuel Musuyu, le directeur 
général de l’INPP, Goldefroy Sta-
nislas Tshimanga wa Muntuabo, 
s’appuyant sur la volonté exprimée 
du chef de l’Etat et la détermina-
tion du gouvernement, a relevé les 
efforts fournis par son institution 
en vue de faire de la RDC un levier 
du développement de la sous-ré-
gion et de l’Afrique tout entière. 
Cette nécessité a également été 
soulignée par le directeur du ca-
binet  du ministre des Ressources 
hydrauliques, Jean-Marie Beya. «Il 
faut  assainir le cadre légal et ré-

glementaire du secteur de l’éner-
gie bien qu’il y ait quelques dé-
ficits. Il va falloir faciliter l’accès 
aux titres énergétiques, renfor-
cer les centrales que nous avons 
actuellement, digitaliser le sys-
tème en plaçant les compteurs 
intelligents pour renforcer la 
distribution de l’énergie et assai-
nir le secteur avant de l’ouvrir 
aux investisseurs», a-t-il dit. 
Saluant le travail abattu par l’INPP 
dans la formation des ressources 
humaines en ingénierie, notam-
ment les électriciens et ingénieurs 
en énergie, Jean-Marie Beya a aussi 
relevé la nécessité d’une rentabili-
sation de l’économie  par le secteur 
de l’électricité.

Lucien Dianzenza

FORUM NATIONAL DE LA SOCIÉTÉ CIVILE SUR L’ÉNERGIE

La deuxième édition se tient à Kinshasa
Lancé le 20 août, le forum de quatre jours vise à créer un dialogue constructif sur le développement du secteur énergétique et 
à proposer des solutions durables pour l’accès de la population congolaise à l’énergie.  

Visite des stands/ Adiac 
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A moins d’un mois de l’as-
semblée générale élective, 
les candidats se bousculent 
pour afficher chacun son 
projet sur le développement 
du handball. L’actuel pré-
sident de la Fédération a 
profité d’une rencontre avec 
les cadres de ce sport pour 
annoncer sa candidature. 
Le choix de la capitale éco-
nomique du Congo n’est pas 
anodin puisque ce départe-
ment est considéré comme 
l’un des socles du handball 
et continue à produire des 
athlètes et dirigeants. Ayes-
sa Ndinga Yengué souhaite, 
en effet, poursuivre sa vision 
qui consiste à former les ath-
lètes, entraîneurs, dirigeants 
à travers la promotion et la 
vulgarisation du handball 
sur toute l’étendue du terri-
toire national. « Nous avons 
des projets en commun, je 
ne peux pas partir sans 
avoir essayé, de toutes mes 
forces, de les réaliser. Ces 

projets sont liés au déve-
loppement du handball. 
Pointe-Noire doit renaître, 
doit continuer à nous 
donner des champions et 
championnes. L’écho par-
tira d’ici. Nous devrons 
continuer dans l’unité », a 
indiqué le président sortant.
Il a lancé un message d’unifi-
cation et de valorisation des 
talents locaux, estimant qu’il 
atteindra tous les autres dé-
partements avec un écho po-
sitif. Il a, par ailleurs, présen-
té son équipe de campagne 
composée des vieux routiers 
de la discipline ainsi que des 
techniciens de renom. Le 
président « YAN » devra mi-
ser sur son bilan séduisant 

afin de reconquérir le cœur 
des dirigeants des ligues et 
responsables des clubs.
Il sied de rappeler que c’est 
pendant sa mandature que 
la sélection nationale se-
niors dames est revenue 
sur les scènes continentale 
et internationale plus d’une 
décennie après. En quatre 
ans, le Congo a joué à deux 
reprises et de façon succes-
sive, la Coupe du monde 
ainsi que la Coupe d’Afrique. 
Les juniors et cadets mes-
sieurs ont également brillé 
dans la sous-région en rem-
portant différentes éditions 
du trophy.
Les acteurs sont actuelle-
ment suspendus aux pro-
grammes des différents can-
didats. L’assemblée générale 
élective à la Fécohand est 
prévue pour le 14 septembre 
prochain, dans l’enceinte 
du gymnase Nicole-Oba, à 
Brazzaville.

Rude Ngoma

ELECTION À LA FÉCOHAND 

Ayessa Ndinga Yengué candidat à sa propre succession
Au cours d’un échange le 20 août avec les acteurs du handball du département de Pointe-Noire, le président de la Fédération 
congolaise de handball (Fécohand), Ayessa Ndinga Yengué, a expliqué sa vision pour la promotion et la vulgarisation de ce 
sport. Il en a profité pour annoncer sa candidature à la présidence de cette instance.  

« Nous avons des projets en commun, je ne peux pas partir sans 
avoir essayé, de toutes mes forces, de les réaliser. Ces projets sont 
liés au développement du handball. Pointe-Noire doit renaître, doit 

continuer à nous donner des champions et championnes. L’écho 
partira d’ici. Nous devrons continuer dans l’unité »

Lors de sa rencontre avec 
la délégation chinoise aux 
Jeux olympiques au Grand 
Palais du peuple, Xi Jinping 
a exhorté les athlètes à re-
doubler d’efforts pour faire 
de la Chine une puissance 
sportive.
Ce qui est déjà le cas. 
L’équipe chinoise a remporté 
40 médailles d’or, 27 d’argent 
et 24 autres de bronze, mar-
quant ainsi sa meilleure per-
formance aux Jeux olym-
piques d’été d’outre-mer et 
plaçant le pays en deuxième 
position du palmarès officiel.
« La raison fondamentale 
pour laquelle la Chine a re-
joint les rangs des princi-
pales nations sportives du 
monde et est devenue un ac-
teur olympique majeur est 
la force nationale croissante 
du pays », a déclaré le pré-
sident, en soulignant l’impor-
tance « d’un soutien tech-
nologique et matériel solide 

pour l’entraînement sportif, 
ainsi que d’un bon environ-
nement et d’une large base 
pour le développement de 
talents dans divers sports ».
Le pays continuera à pro-
mouvoir l’intégration pro-
fonde des initiatives natio-
nales en matière d’exercice 
physique et de santé, et à 
progresser constamment 
vers les objectifs de faire de 
la Chine une puissance spor-
tive et une nation saine, a-t-il 
poursuivi, ajoutant : « L’ex-
cellente performance de la 
délégation chinoise à Paris 
a perpétué l’esprit des sports 
chinois ainsi que l’esprit 
olympique ».
Il a félicité les athlètes 
« d’avoir donné une image 
ouverte, inclusive, dyna-
mique et entreprenante de 
la Chine moderne et d’avoir 
démontré l’ambition, le cou-
rage et la détermination du 
peuple chinois... La patrie et 

le peuple sont fiers de vous 
et vous applaudissent ». 
Notant que les préparatifs 
pour les prochains Jeux 

olympiques ont commencé, 
Xi Jinping a appelé les ath-
lètes chinois des Jeux olym-
piques à rester humbles tout 

en améliorant leur perfor-
mance dans l’entraînement 
et les compétitions.

 Julia Ndeko avec Xinhua 

CHINE

Xi Jinping félicite les athlètes de son pays à l’issue des Jeux olympiques
Le président Xi Jinping a salué, le 20 août, les athlètes chinois àu terme des Jeux olympiques de Paris pour leurs performances 
et leur esprit sportif, affirmant qu’ils avaient fait honneur au pays et au peuple.  

« L’excellente performance de la délégation chinoise à Paris a perpétué l’esprit 
des sports chinois ainsi que l’esprit olympique »
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Aménagé pour les Jeux 
olympiques, l’espace est un 
vaste complexe pouvant 
accueillir 180 délégations 
et 4 400 athlètes lors des 
épreuves paralympiques 
de Paris 2024 prévues du 
28 août au 8 septembre. 
Pour faciliter la mobilité des 
personnes en situation de 
handicap, quelques ajuste-
ments ont été nécessaires.
«Tout le village paralym-
pique était en fait déjà 
prêt pour accueillir les 
athlètes paralympiques... 
Tous les espaces publics 
sont donc prêts à les ac-
cueillir, car le village a 
été conçu pour l’héri-
tage après les Jeux. Les 

ajustements nécessaires 
ont surtout concerné la 
mobilité : nous avons 

installé davantage de 
services et de dispositifs 
de micro-mobilité pour 

permettre aux athlètes, y 
compris ceux en fauteuil 
roulant, de se déplacer 

plus facilement à l’inté-
rieur du village», s’est 
félicité Laurent Michaud, 
directeur des villages olym-
piques et paralympiques.
S’étendant sur une super-
ficie équivalente à 70 ter-
rains de football, le village 
paralympique offre un large 
éventail de commodités, 
dont un grand réfectoire, 
une salle de sport, des ter-
rains d’entraînement, une 
polyclinique, des salles de 
prière et un centre antido-
page. Des voiturettes élec-
triques individuelles ont 
été rajoutées au village. Les 
comptoirs du restaurant 
ont été réajustés.

Noël Ndong

PARIS 2024

Les athlètes attendus au village paralympique
Les athlètes paralympiques du monde entier éliront domicile pour deux semaines au village 
paralympique, en Seine-Saint-Denis.  

L’international congolais formé au Havre n’a pas encore été convoqué 
dans le groupe, après deux journées.
Déjà prêté à l’étage inférieur la saison dernière (31 matches avec Gen-
clerbirligi), Francis Nzaba retourne en deuxième division turque : le 
défenseur international congolais est cédé pour la saison à l’Esenler 
Erokspor.
Recruté en juillet 2022 par le club stambouliote de Basaksehir, l’ancien 
joueur des Diables noirs n’est pas parvenu à s’imposer en Super Lig et 
multiplie les prêts.
En fin de contrat en juin prochain, le droitier doit désormais convaincre 
pour enfin trouver la stabilité.

Camille Delourme

Monzialo en 2e division néerlandaise, 
Nzaba en 2e division turque
Après un passage mitigé de deux saisons en 
Autriche, Kévin Monzialo continue sa carrière en 
deuxième division néerlandaise. L’attaquant de 
24 ans a signé, le 5 août, un contrat de deux ans, 
avec une saison optionnelle supplémentaire, en 
faveur du FC Den Bosch. 

Cap à l’Est pour Thievy Bi-
fouma qui s’est engagé, le 
12 août, en faveur de l’Es-
teghlal Khuzestan, quator-
zième du dernier cham-
pionnat. 
Passé à plusieurs reprises 
dans le championnat turc, 
Bifouma va désormais dé-
couvrir le championnat 
iranien qui a débuté le 15 
août.
Il devra gagner sa place au 
sein d’un secteur offensif 
très dense avec treize élé-
ments.
Outre le championnat 
turc, le quart de finaliste 
de la Coupe d’Afrique des 
nations 2015 a tenté une 
expérience en Chine et ar-
rive de Grèce, après avoir 
sllonné l’Espagne, l’Angle-
terre et la France avec plus 
ou moins de réussite.
Précisons que Bifouma 
rejoint l’Esteghlal Khuzes-
tan, champion d’Iran 2016, 
et non le FC Esteghlal, 

vice-champion en titre 
où se sont engagés Gaël 
Kakuta et Didier Ndong, 

qui disputera la prochaine 
Ligue des champions AFC.

Camille Delourme

TRANSFERT 

Thievy Bifouma signe en Iran
Libre de tout contrat depuis son départ de Grèce, Thievy Bifouma va 
poursuivre sa carrière dans le championnat iranien. L’attaquant de 32 ans a 
signé un contrat d’un an avec l’Esteghlal Khuzestan.  

Thievy Bifouma portera le numéro 23 en Iran /DR
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La compétition a débuté le 18 août et 
permettra de déterminer les cham-
pions nationaux dans les catégories 
seniors messieurs et dames, des 
juniors messieurs et des cadets. Elle 
démarre bien pour le Cara dont c’est 
la troisième victoire en autant de 
matches, lui permettant de conserver 
la tête du groupe A. 
 Lors de la première journée, le Cara 
seniors messieurs  a pris le meilleur 
sur AS Cheminots, 78-71, avant de 
confirmer devant l’AS Otohô (82-
52) au terme de la deuxième jour-
née. Dans le groupe B, Avenir du rail 
(AVR) avait respectivement pris le 
meilleur sur NTSC (87-52) et contre 
l’Interclub (87-72).
Chez les seniors dames,  ECB a réussi 
ses deux premières journées en bat-
tant respectivement BBS, 111-22, 
et les Diables noirs (57-34). Dans 
le groupe B, ANBC suit le rythme 
après avoir battu tour à tour Inter de 
Pointe-Noire, 147-03, et Brazza Bas-
ket, 79-49. Chez les juniors, CPGOS  
a occupé la première place  A au 
terme de la deuxième journée grâce 
à ses deux victoires, 58-54, devant 
l’AS Otohô et 62-26, face à l’AS Che-
minots. Dans le groupe B, AVR s’est 
imposé devant Black Lion lors de la 

première journée avant d’enchaîner 
devant Ange noir, 68-28.  Chez les ca-
dets, AS Otohô a pris le meilleur sur 
Black Lion, 80-65, avant de l’empor-
ter lors de la deuxième journée face 
à CPGOS, 60-47. Génération miracle, 
vainqueur de BBS, 72-69, connaît 
la même réussite dans le groupe B 
puisqu’elle a dominé AVR, 67-57.
Notons que cette compétition qui in-

tervient après les Jeux olympiques de 
Paris 2024 est la dernière de l’olym-
piade 2020-2024.  Le président de la 
Fédération congolaise de basketball, 
Bruno Jean-Richard Itoua, a expli-
qué que  ces championnats ont été 
délocalisés à Brazzaville parce que 
le gymnase d’Oyo est en travaux. 
Kintélé, a-t-il ajouté, nécessitait aus-
si des travaux. « A Pointe-Noire, 

les conditions n’étaient pas favo-
rables et on est revenu au gym-
nase Maxime-Matsima, temple du 
basketball », a-t-il déclaré.
Dans son mot d’ouverture, le pré-
sident de la Fédération congolaise de 
basketball  a partagé sa vision de ce 
sport. « Nous travaillons pour que 
le basketball congolais retrouve sa 
place… La qualité de jeu emmè-

nera les Congolais à s’intéresser 
davantage au basketball. C’est ce 
que nous voulons. Nous voulons le 
basket dans les quartiers, partout, 
à l’école et à tous les âges… », a-t-il 
indiqué.   
 Il a salué le niveau de jeu qui est de 
haute qualité, selon lui, et l’engage-
ment des équipes dans cette com-
pétition. « Chaque match est pour 
ces joueurs un challenge qu’ils 
veulent gagner », a t-il souligné.  
L’absence du Congo dans les com-
pétitions de la Fédération interna-
tionale de basketbaIl, a-t-il reconnu, 
reste son plus grand regret pour la 
fin de cette olympiade. Pour lui, le 
gouvernement y travaille afin que 
l’amende soit payée auprès de la Fé-
dération internationale de basketball 
–Afrique d’ici à la fin de cette année.  
Bruno Jean-Richard Itoua s’est tou-
tefois dit satisfait quant à la partici-
pation de l’équipe féminine aux Jeux 
de la Francophonie, à Kinshasa. « En 
dépit de cela, le basketball féminin 
est en train de nous faire honneur. 
Il participe à quelques compéti-
tions et nous sommes impatients 
de voir les garçons aussi faire la 
même chose », a-t-il fait savoir.

James Golden Eloué

Une séquence du match d’ouverture opposant Cara à Black Lion/Adiac 

BASKETBALL

La 40e édition des championnats nationaux officiellement lancée
Le Club athlétique renaissance aiglons (Cara) seniors messieurs  s’est imposé, le 20 août au 
gymnase Maxime-Matsima à Brazzaville, devant  Black Lion de Pointe-Noire (69-64) lors du 
lancement officiel de la 40e édition des championnats nationaux de basketball.    
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« J’ai eu l’insigne honneur d’être reçu 
par le ministre des Affaires étrangères 
pour évoquer mon élection à l’Assem-
blée parlementaire de la Francopho-
nie, en ma qualité de vice-président 
du Réseau des jeunes et membres du 

bureau. Monsieur le ministre a voulu 
comprendre comment tout cela s’est 
déroulé. Il a souhaité me féliciter, fé-
liciter le Congo, en sa qualité de mi-
nistre des Affaires étrangères », a dé-
claré Yves Moundélé Ngolo Ehourossia.
Le député d’Ongogni se dit satisfait 
d’avoir été hissé à ce niveau de res-
ponsabilité sur la scène internationale. 
« Nous sommes honorés d’avoir été 
hissé à ce niveau de responsabilité. 
Nous nous attelons à pouvoir mettre 
le pied à l’étrier pour honorer notre 
pays », a-t-il expliqué.
Yves Moundélé Ngolo Ehourossia a été 
élevé lors de la 49e session de l’APF qui 
s’est tenue en juillet dernier, au Cana-
da. C’est une reconnaissance de son 
engagement et de son travail au sein 
de cette organisation.
Créée en 1967, l’APF est une organisation 
internationale composée de 85 adhérents 
des parlements des cinq continents ayant 
la langue française en partage.

Yvette Reine Nzaba

« J’ai eu l’insigne honneur 
d’être reçu par le ministre 

des Affaires étrangères pour 
évoquer mon élection à 

l’Assemblée parlementaire de 
la Francophonie, en ma qualité 

de vice-président du Réseau 
des jeunes et membres du 

bureau. Monsieur le ministre 
a voulu comprendre comment 

tout cela s’est déroulé. Il a 
souhaité me féliciter, féliciter 

le Congo, en sa qualité 
de ministre des Affaires 

étrangères »

FRANCOPHONIE

Jean Claude Gakosso félicite Yves Moundélé Ngolo Ehourossia
Le ministre des Affaires étrangères, de la Francophonie et des Congolais de l’étranger, Jean Claude Gakosso, s’est entretenu, 
le 18 août à Brazzaville, avec le député d’Ongogni, Yves Moundélé Ngolo Ehourossia, hissé récemment au poste de vice-
président du réseau des jeunes de l’Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF).  

Jean Claude Gakosso et Yves Moundélé Ngolo Ehourossia

Reliée récemment par la 
route, la commune d’Éwo 
sera bientôt électrifiée. 
Accompagné du ministre 
d’État, Jean-Jacques 
Bouya, et du ministre de la 
Justice, Aimé Ange Wilfrid 
Bininga, le chef du gou-
vernement a visité, outre 
la route bitumée, les tra-
vaux de construction de la 
ligne électrique de 110 KV 
Boundji-Ewo. « Hier, il y 
avait deux départements 
qui n’étaient pas reliés 
au réseau électrique na-
tional, le chef-lieu de la 
Likouala, Impfondo, et 
celui de la Cuvette Ouest, 
Ewo, après Loango, dans 
le Kouilou. Aujourd’hui, 
Loango est connecté au 
réseau électrique natio-
nal, Ewo va l’être dans 
quelques mois. Nous pou-
vons nous réjouir que 
sur 180 pylônes, il y a 
116 qui sont déjà instal-
lés. Vous avez vu que le 
poste transformateur est 
en train d’être construit 
», s’est réjoui Anatole Col-

linet Makosso. 
L’achèvement de la route 
bitumée de 25 km reliant 
Boundji à Ewo est un ouf de 
soulagement des habitants 
de la Cuvette Ouest qui ont 
peiné pendant longtemps 
à évacuer leurs marchan-
dises et à se déplacer. Lors 
de son parcours, la délé-
gation gouvernementale a 
pu constater la construc-
tion d’un nouveau pont sur 
la Vouma, juste à côté de 

l’ancien datant de l’époque 
coloniale. A cela, s’ajoutent 
les efforts déployés pour 
endiguer l’érosion qui pro-
gressait au niveau du vil-
lage Tsongo.
« Depuis 2022, le pré-
sident de la République 
avait pris l’engagement 
d’achever les travaux de 
cette route. C’est ce que 
nous sommes en train 
de faire. Depuis que 
nous avons relancé les 

travaux de cette route, 
à part quelques travaux 
d’accotement qui restent, 
on peut maintenant cir-
culer librement jusqu’à 
Ewo. C’est l’occasion 
pour moi de saluer les 
entreprises qui s’y sont 
engagées et qui ont sim-
plement répondu à l’ap-
pel du gouvernement 
alors que nous n’avons 
même pas encore mis à 
leur disposition la totali-

té des ressources », a re-
connu le Premier ministre. 
Il a invité la population à 
faire davantage confiance 
au président de la Répu-
blique et au gouvernement 
parce qu’il n’est pas de l’in-
térêt de l’exécutif de voir 
les ouvrages inachevés.
Après la Cuvette Ouest, le 
gouvernement entend se 
déployer dans les chantiers 
en arrêt dans d’autres dé-
partements afin d’amélio-
rer les conditions de vie de 
la population à l’intérieur 
du pays. « Comme l’enga-
gement du président de 
la République était d’ac-
célérer et d’achever tous 
ces travaux qui sont in-
terrompus, nous sommes 
en même temps en train 
de réfléchir aussi pour 
d’autres chantiers. Je fais 
allusion à la route Kinka-
la-Mindouli-Ngambari 
où il faut que le gouver-
nement se remobilise 
pour la reprise des tra-
vaux », a laissé entendre 
Anatole Collinet Makosso.

Parfait Wilfried Douniama

BOULEVARD ÉNERGÉTIQUE

Ewo bientôt connecté au réseau électrique national 
Le Premier ministre, Anatole Collinet Makosso, qui a visité le 20 août le tronçon routier bitumé Boundji-Ewo, a annoncé la 
connexion sous peu du chef-lieu du département de la Cuvette Ouest au réseau électrique national. 

La délégation gouvernementale visitant le tronçon bitumé/DR 


